

痛ましい、また残念なことが報道等をされているところでございます。

こうした、今申し上げましたのはソフト的な取組ではございますけれども、ハード的な取組なども、これは復興の在り方そのものにもかかわってくる問題だと思いますけれども、そうしたものを受け、これから地域の防災計画、またその適切な運用の在り方というものが大きな課題として認められるところであります。我が国、世界有数の自然災害大国でございますので、今後、東海地震あるいは南海地震といった大きな危険というものも予期されているところでございます。このように、今後我が国が、災害対策基本法のその体系において、国、都道府県、また市町村の各地域防災計画をより実効的なものにならしめるために強力にかつ抜本的にその見直しを進めいく必要があるように私は認識しております。

ただ、この抜本的な見直しの際には、今申し上げた国、県、市町村が緊密な連携を確保し、また自治体だけではできないことでありますので、やはり国からの中の強力なサポートを得るためにその計画の策定段階からしっかりと意見交換を行う。また、私もこの度被災を受けた市町村レベルの防災計画を個別に分析してみましたが、残念ながら、津波の大きな被害を被ったその地域の防災計画でもいろいろとおぼつかがあるところでございます。簡単な言い方を申し上げれば、足りないあるいは手抜きが予想されるようなところについては関係機関がしっかりと法律上のいわゆる指導をしていく、そうした取組が必要であろうかと思います。

それで、今般の改正事項でございますけれども、こうした各主体が防災計画を作るに当たつて、これまでその協議の仕組みを講じていたところを、地域主権の観点から事後報告の仕組みに規制緩和をしたということをございますけれども、今申し上げましたこの度の未曾有の大災害を、大震災を踏まえて、これから我が国が認識を新たにしつかりとした防災計画を立案して、かつ運用してかけがえのない国民を守っていくと、そ

うした観点から、今回の改正事項、地域、各主体の結び付きを若干弱めているようにも見えるわけ

ですけれども、問題はないのかどうか、それについて内閣府の見解を伺いたいと思います。

○政府参考人(長谷川彰一君) お答えいたしま

す。この度の大震災を受けまして、政府におきましては、昨日開催されました中央防災会議で、東北地方太平洋沖地震を教訓とした地震・津波対策に関する専門調査会の設置を決定したところでございます。今後、この専門調査会の報告の取りまとめを行いまして、国の防災基本計画の見直しに取り組んでまいりたいと、このように考えております。

また、都道府県、市町村の地域防災計画でございますが、災害対策基本法上は、この国の防災基本計画に基づいて作成又は修正をするということとされておりますので、国の防災基本計画の見直しを受けまして見直しがされていくことになるというふうに考えております。

次に、今般の改正案では、この前の都道府県地域防災計画の作成又は修正に係る事前協議に代えまして事後報告とされました上で、内閣総理大臣が当該報告を受けたときに、中央防災会議の意見を聴き、必要に応じて都道府県に対して助言又は勧告をするということになつておりますので、都道府県の自立性又は自主性を高めつつ、関係機関の緊密な連携が確保される仕組みとされたところでございます。

ただ、私、個人的に各都道府県の医療計画を分析したことがあるんですけれども、例えば脳卒中、四疾患五事業にも挙げられています国民病でござりますけれども、脳卒中の最も死亡率の高い青森県と岩手県、それぞれの急性期医療の整備体制を見ると、何と計画の当初は、青森県は脳卒中の一番高度な急性期を担える病院が計画の表に七十個載っていたんですね。ところが、岩手は十三であると。

なぜそういう違いが生じるかというと、これは医療法の三十条の四の第一項ですね、この医療計画の記載事項を規定しているところでございますけれども、その医療計画の記載事項のところに、地域の実情に応じて各都道府県は医療計画を策定してよいというふうになつてますけれども、私は理解してます。どうしてその実態をちょっと先に確認させていただきたいんですけども。

まず、全国の二次医療圏、全国で三百四十九医療圏あるというふうに理解しておりますけれども

ます。では次に、医療法の一部改正、第十四条関係でございますが、それについて伺わせていただきま

す。

今の医療法につきましては、平成十八年の医療法改革におきまして、我が国の医療政策においては初めて本格的な計画体系が導入されたというふ

うに理解しております。すなわち、国民の尊厳を守るに当たって、その敵である疾病に國あるいは

自治体として立ち向かうために、それぞれの疾病群に対して、その地域の医療の現状、まずは実態調査をしっかりと、それに基づいて様々な医療

資源をどのように構築、整備していくか、それを計画して、またその計画を一定期間走らせた後に

その計画の進捗状況について評価して、またその計画の改正を講じていくという、いわゆるPDC

Aサイクルというものが医療法の体系の中に取り込まれたと。私自身、この改正の方向性というの

は非常に重要なものであるというふうに評価して

いるところでございます。

ただ、私、個人的に各都道府県の医療計画を分

析したことがあるんですけれども、例えは脳卒

中、四疾患五事業にも挙げられています国民病でござりますけれども、脳卒中の最も死亡率の高い

青森県と岩手県、それぞれの急性期医療の整備

体制を見ると、何と計画の当初は、青森県は脳

卒中の一番高度な急性期を担える病院が計画の表に七十個載っていたんですね。ところが、岩手は十三であると。

この地域医療支援病院というのは、急性期医療を中心に、地域医療の円滑な運営は実効性のある地域の医療機能の体系化、その要になる、そうした医療機関であるというふうに先般の医療法の改正で位置付けられているというふうに私は理解しているところでございます。こうした地域医療の要になる病院のその整備の方針事項が今回の中止によって努力義務になるわけでございますけれども、まずその実態をちょっと先に確認させていただきたいんですけども。

す申し上げれば、悪い意味で使われていると。地域における関係者の利害調整がうまく整わないため、ちゃんととした計画を作れないと、それが今までの医療法の残念ながら現状であろうかと思思います。

この度のこの医療改革でございますけれども、だからこそ、医療崩壊と言われるような事態が始まっています。医療崩壊が改善の見通しが立たないというようなことであろうかと思います。

この度のこの医療改革でございますけれども、これからの医療改革でございますので、これから政権において社会保障の再建が最重要課題とされ

てあるところではございますけれども、そもそも

医療政策、医療改革の基本理念というのは憲法二十五条の生存権であるわけですので、これから

我が国が新しい福祉国家をこの社会保障の再建の

中でつくつてていくに当たっても、およそ我が国

社会資源あるいは医療資源を総動員すれば救えるはずの命、あるいは守れるはずの健康は必ず守れるようだ、そうした医療計画体系を各都道府県で

しっかりと講じる、それが改革の基本的な方向性になるはずだというふうに理解しているところでござります。

今申し上げたような観点を前提にして今回の改正事項を見させていただきますと、まず医療法の改正事項を見させていただきますと、まず医療法の

三十条の四第二項第九号、地域医療支援病院の整備の目標、これを今まで医療計画の必須の記載事項であつたものを、記載について努力義務にまつ

言うと格下げすると、そういう改正でございま

す。

この地域医療支援病院というのは、急性期医療

を中心、地域医療の円滑な運営は実効性のある地域の医療機能の体系化、その要になる、そう

した医療機関であるというふうに先般の医療法の

改正で位置付けられているというふうに私は理解

しているところでございます。こうした地域医療の要になる病院のその整備の方針事項が今回の中止

によって努力義務になるわけでございますけれども、まずその実態をちょっと先に確認させて

いただきたいんですけども。

も、全国の二次医療圏の中で、今回努力義務になることになる地域医療支援病院、これがまだ整備されていない、一つもない医療圏というのは幾つありますでしょうか。

また、その前提になる各都道府県が作る医療計画において、その地域医療支援病院の整備について、整備の具体的な数、目標数を記載している計画、この医療法の計画は、残念ながら、P D C Aサイクルを前提とするものといなながら、そのP D C Aの前提である数値目標を書いている計画というのだが、数からいようと圧倒的少数でございます。御案内のとおり、その定性的な目標、増加す

○政府参考人(唐澤剛君) お答え申し上げます。
御指摘のようご、地域医療支援病院は、患者の
すけれども、そうではなくて、その数値目標を
ちゃんと記載している計画は幾つあるか、それぞ
れ簡潔にお答えいただけますでしょうか。

紹介機能、救急機能、それから研究、教育研修機能能というようなものを有する地域医療の重要な役割を果たす病院でございますけれども、現在、平成二十三年三月、この三月現在で全国で三百三十九病院が承認をされております。これを二次医療圏別で見ますと、三百四十九の二次医療圏のうち地域医療支援病院がある医療圏は百八十一、ない医療圏というのが百六十八となつております。それから二点目の、この地域医療支援病院の整備の目標を医療計画に記載しているかということをございますけれども、国会の調査室の調査によりますと、この地域医療支援病院の整備につきましては、数値目標が記載されている都道府県は二十三府県と、こういう状況でござります。

○小西洋之君 つまり、今お答えいただいたように、この地域医療支援病院、地域医療の要として位置付けられている機関ですけれども、全体の二分の一以上でございます。

ですけれども、その計画で人々数値目標を書いている計画が半分にしか至っていないというのが現状ということをざざいます。

もう少しこら辺については言及させていただ
きますと、確かに地域医療支援病院がなくともほ
かの病院が事実上の代替している可能性もある
じやないかというような議論もあるうかと思うん
ですけれども、現に地域医療の危機に瀕している
と言われている私の千葉県ですね、あの有名なエ
リアですか、あるいは私、出身徳島なんですね
けれども、徳島の南部の有名なエリアなんか見て
いると、まさにないと。あと、片山大臣の鳥取県
の三つある医療圏のうちの一つの医療圏でもいま
だにないところでござります。

と十三号についてちょっと検討させていただきたいと思います。すけれども、この九号の後段と十三号といふのは一体何を規定しているところかというふうに申し上げますと、いわゆる医療法においてしつかりとした計画体系を立てて取り組めというふうにして、いわゆる国民病のよくな、国民病であるがんや脳卒中、そうしたものでないような病気ですね、例えばそれは難病でしたり、あるいは障害者の方に対するその医療の提供体制、あるいは大きな病気でございますけれども精神疾患、そうしたものをこの十三号のところで各都道府県が、これは任意ではございますけれども、計画を書きことになっていると、その十三号で書いた例

えは難病疾患に対する医療機関の整備に関するこ
とを具体的にこの九号のところでしっかりと書いて
いくと、そういう関係にござります。

ですので、今申し上げました難病対策、あと精
神疾患、あと障害者の医療それについて、先
ほどのように、そもそもその医療計画自体にそれ
ぞれの医療機関の整備について記載がないもの、
あるいは記載があつても数値目標のないもの、定
性的なものしか書いていないもの、また冒頭申し
上げましたように、この医療法体系というのは、
単に数値を書くだけではなくて、その数値をちや

人と実現するためのPDCAサイクル、その取組措置がきちんと計画の中に書くこと、それが厚労省が出している局長通知のガイドラインなんかでもきれいに提示されているところではございませんけれども、そうしたPDCAサイクルが望めないようなもの、そうしたものはそれぞれ幾つありますでしょうか。もう簡潔に数字だけ、数字以外のことは言わないでください。

○政府参考人(唐澤剛君) 数字だけ申し上げさせていただきます。

これも同じく先ほどの国会の調査室の調査によりますと、精神保健対策につきましては、記載がない都道府県はございません。これは記載はされております。ただし、記載はございますが数値目標のない都道府県が四十二、それからPDCAサインクル機能の実態がないと考えられる都道府県が四十六でございます。

障害保健対策につきましては、同様に記載がない都道府県は三十二府県でございます。記載はあるが数値目標がない都道府県が十五、記載があるもののPDCAサイクルの機能の実態がないと考えられる都道府県が十五となっております。

難病につきましては、同様に記載がない都道府県が六、記載はあるけれども数値目標のない都道府県が三十九、記載があるもののPDCAサイクルの機能の実態がないと考える都道府県が四十都道府県ということになつてあるところでござります。

以上でございます。

○小西洋之君 今お答えいただきましたように、難病やあるいは障害者医療、非常に重要な分野であろうかと思ひますけれども、四疾病五事業にも劣らない、別の意味で重要な分野でありますけれども、そうしたものについて数値目標がないものが四十七都道府県、もう四十以上、全てであると。ある意味、計画の体を成していないと、そのように断じてもいいと、そのような状況であろうかと 思います。

まして、地域で適切な医療を受けられないといった課題、また、今般、障害者の基本法の改正案が国会に提出されたところでございますけれども、その中でも障害者の方々が地域で診療拒否を受けるといったような声が寄せられているところでございます。ちなみに、障害者の改正案のときにも私は、障害者の基本法と医療計画がちゃんとリツジができるような仕組みを法の改正で提案して、実は盛り込んでいたところなんですかけれども、こうした観点からもこうした今回の改正については大きな危惧を抱いているところでござい

ます。

以上申し上げたような現状を踏まえまして、号の地域医療支援病院の整備の課題、あるいはこれまで以外の難病や障害者政策、こうした課題を踏まえて、今回の改正というのは果たしてこれらの地域医療の強化に役立つものなのかどうかあるいは、今、そもそも厚労省の方で医療計画を二十五年四月に向けて見直しをされているということではござりますけれども、こうした見しの姿勢も踏まえて厚労省としての見解をお聞したいと思います。

○副大臣(大塚耕平君) 大変医療に御造詣の深先生からの御質問でございます。

ポイントを申し上げたいと思いますが、まず地域医療支援病院、これは平成十年から病診連携などを前提として設置が進んできたわけでありましたが、当初、平成十年には十三であつたものが、ほど審議官から御報告申し上げましたように三十九まで増えている、そういう意味では一定進展を見ております。

ただ、その一方で、先生御指摘のように、計の中に数値目標等がない先が多いという意味では、残念ながら計画を立案する都道府県側にしましたPDC.Aサイクルについての認識が十分でない面はあると思います。この点は、総務省とともに携をして、意識を高めていきたいと思います。

そして、今回の改正是医療の充実等に資するという御下問でございますが、私事で恐縮で

が、去年のちょうど今ごろは平野副大臣の立場で私はこの一括法の御審議をお願いする立場でありました。つまり、この一括法は、地方分権を進めるべきだという自民党さん公明党さんの政権の時代から今日に至るまでの共通した政策課題に向けて、できる限り分権を進めるためには国の縛りを緩くしていこうという一つの政策目的に資するわけであります。

しかし、その一方で、義務付け・枠付けを外した結果、例えば今度は厚生労働省の立場になつて考えてみますと、地域医療が脆弱になるような義務付け・枠付けの見直しでは困るわけでありますので、しかし、こうした義務付け・枠付けを見直し、計画などを義務付けない中でそうしたことを見直す、地方自治体がしっかりと考へて自らできるはずだということがこの一括法や地方分権の前提になつてゐるわけでありますので、その両者を両立させるという意味で、厚生労働省としては、この法律が成立した後にもしっかりと先生御懸念の地域医療支援病院の充実、病診連携・難病等に対する地方自治体の自主的な施策が行われるように指導をしていかなくてはいけないというふうに思つております。

○小西洋之君 今お答えいただきましたように、地域主権改革を進めるに当たっては、それが対象としている政策分野の本質というものをきちんととらえつつ、地域主権改革というのは、その政策の上によつて国民にもたらされる福利、それを国民に与える、享受させるための手段であるということを、地域主権改革のもう一つの本質をしっかりと押さえながら、そのバランスを取つて進めていくことが必要であるというふうに認識しているところでございます。

今聞させていただいたい議論を踏まえまして、地域主権の担当であります片山大臣の方から、今後の地域主権改革、これからいろいろな取組がございますけれども、進めていくに当たつてのお考えや姿勢について最後に答弁いただきたいと思います。

○委員長(那谷屋正義君) 時間が来ておりますので、済みません、簡潔にお願いします。

○国務大臣(片山善博君) 地域主権改革にはいろんな側面がありますけれども、私は一番、自らの経験も踏まえて申しますと、自治体がきちんと自分たちの地域のことを考へる、主体的に考へると

いう、こういう言わば生活習慣を身に付けることが必要だと思います。何でもかんでも国が基準を作つて、承認をして、その上で進めるということになりますと、本当に依存体質が続きます。そうではなくて、自分たちが責任を持つて本当に決めたという、こういうことをこれから励行していくだくという一つの大きなきつかけになるんではないかと期待しております。

○磯崎陽輔君 おはようございます。自由民主党の磯崎陽輔でございます。

今日は、いわゆる地域主権三法というか、旧地域主権三法についての修正についてちょっとお伺いしたいと思いますが、まず、修正案提出者の坂本先生にお伺いいたします。この前、趣旨説明はいただきましたけれど、今回の修正のポイントあるいはその考え方、簡単に教えてください。

○衆議院議員(坂本哲志君) 提出者として御答弁申し上げます。

主権という言葉は国家の最高独立性を示す概念であるというふうに考えております。特に、我が日本国憲法におきましては、「主権が国民に存ずることを宣言し、この憲法を確定する。」と前文にあります。第一条としまって、この国民主権ということを、地域主権改革のもう一つの本質をしっかりと押さえながら、そのバランスを取つて進めていくことが必要であるというふうに認識しているところでございます。

今聞させていただいたい議論を踏まえまして、地域主権の担当であります片山大臣の方から、今後の地域主権改革、これからいろいろな取組がございますけれども、進めていくに当たつてのお考えや姿勢について最後に答弁いただきたいと思います。

張にして法的な根拠を与えることにつながつていくというふうに思います。

そういうことで、政治的プロパガンダとして使用されることは許されるかもしれませんけれども、法律用語としてこれを盛り込むべきではないふうに考えて修正をしたところであります。

○磯崎陽輔君 今、御説明をいただきました。実はこれ、参議院での審査は二回目なんであります

が、一年前のこの委員会、私は当時筆頭理事をやつておりますいろいろ調整をしたんであります。ですが、その当時から法案の内容は我が自民党も賛成をしておつたわけであります。一つ、その地域主権という言葉だけがずっとかかわつておつたわけであります。

逢坂政務官にお伺いいたしますが、なぜこれ調整に一年間も掛かつたんでしょうか。

○大臣政務官(逢坂誠二君) なぜ調整に一年掛かったかというところについては、それは国会の審議の都合上、いろんなことがあつたので、私の立場からは簡単には申し上げられる問題ではないと、いうふうに思いますが、ただ、その審議のこと

は、これは国会の場でのことですから、それは横

へ置いておくとしまして、地域主権という言葉を考へてみたときには、これまでの文脈があつたのかなということあります。が、御案内のところの、一九九三年ですか、衆議院、参議院、両院で分権の推進に関する決議が行われました。九三年だったというふうに記憶をしておりますが、以降、我が国では、いわゆる中央集権国家からそうではない形への勧めということが非常に大きな論点になつて、これまで様々な取組が行われてきたわけであります。

しかし、その中で、分権ということはもう非常にみんな大事だというふうに思つていましたが、どうも分権という概念が、國の方主導で、分け与えられるようなイメージが地域の側にはあつたのではないかというふうに私なんかも認識をしております。その中で、もつと地域の主体性、自立

性、地域が本来こうありたいという思いを発言していくというか、表へ出していくための言葉として地域主権という言葉が徐々に人々の言葉から語られるようになつてきたのかなというふうに思つています。

したがいまして、今回の法案で突然この地域主権という言葉が出てきたわけではなくて、例え

て地域主権型何々というようなことは世間の中には全くなかつたわけではないというふうには認識を

してあるところであります。

○磯崎陽輔君 ちょっとと聞きたいところと違つたんですけれど、今日は修正案もまとまっていることですから余り厳しいことは言いませんが、まあとにかく地域主権という言葉がなくなつてしまつたと、法案から。これについて、総務大臣、感想をお願いいたします。

○国務大臣(片山善博君) これは用語の問題でありますので、私は特に個人的にもこだわることはありません。要は、地域のことは地域に住む住民の皆さんのが責任を持つて決めるという、この理念と精神というものが法律の中に生かされれば、それはそれで私は結構だと考へております。

○磯崎陽輔君 昨年の大臣が、こだわることはあります。改めと言われたら、一発で通つていたんですね。こだわつたから、これ一年間も掛かつたわけあります。

何が問題かということは、先ほど坂本先生の方

からも御説明がありました。國民主権、國家主権との関係をしっかりと考へにやいかぬというのもあります。が、私が一年前の委員会で言つたのは、その以前の問題があつて、あるいはこういう言葉は、戦争という大きな犠牲の上に立つて、そして私たちに与えられた莊厳な言葉であるといふふうに思つております。唯一無二のものであつて、軽々しく使うべきものではないというふうに思つております。ましてや、地域という言葉と接続をして地域主権という未成熟な言葉を、用語を法律的に使うということになると、無用な混乱を私は広げることになるだろうというふうに思つています。例えば以前の鹿児島県阿久根市の市長さんやあるいは名古屋市の市長さん、強烈なその主

こを分かつていなかつたような気がいたします。

一年半、与党経験を民主党もなさつて、だんだん分かつてきただいたと思ふんですが、それは政党は政治的なものが当たり前でありますけど、政府というものはやはり中立公平でなきやいかぬ。そして、法律というのもも中立公平、天下の公器でなきやいかぬというよくなこともそのときはお話をしたんですが、与党の方に、そのときは与党の方が人数が多かつたものですから押し切られてしまつたわけであります。

もう一つ、そのときに大議論したのが梶田法制局長官でございまして、まだ御在任でございますので、御感想をお願いいたします。

○政府参考人(梶田信一郎君) 今回の修正案がございますけれども、今御説明ございました。国会におけるこれまでの議論等を踏まえまして提出されているものというふうに承知しております。

それで、お尋ねは国会における法案の御審議の内容にかかる問題であろうと思ひますので、私どもの法務局の立場から、国会においていろいろ議論をされ修正されるこのよくな内容につきましてコメントをする立場にはないということと、具体的な答弁は差し控えさせていただきたいと思ひます。

○磯崎陽輔君 まあ梶田長官に面白い答弁を期待するのは無理でしようから、それでもいいとしますが、もう少し分かりやすい話をしたいんです。

引き続き長官にお伺いいたしますけれども、昔、田中角栄という総理大臣がおりました。これは若い先生方も田中角栄は知つてゐるだらうと思ひますけれども、あの田中角栄さんのベストセラーの本の名前は何だつたですか、ベストセラーの本の名前。

○政府参考人(梶田信一郎君) 突然のお尋ねでござりますのでちょっと記憶は定かではございませんが、日本列島改造論とか改進計画とか、そういうものであつたやに記憶しておりますが。

○磯崎陽輔君 別に引っかけ質問じゃございません

んですね。

では、田中角栄さんが、日本列島改造論という本が売れたのでそのまま法律の名前にしたいと言つたらどうなるかということを我々は言つておるわ

けですよ。日本列島改造法というのはそれはちょっと法律名でおかしいんで、多分、日本列島改進のための何たら何たら何たらに関する法律といふような題名にするんだと思うんですけどね。

梶田長官が田中内閣の法務局長官だつたら、それはどう御判断なさいましたか。

○政府参考人(梶田信一郎君) 全く仮定の御質問でございますので、なかなか私の今の立場でお答えするのは難しいということで、これもお答えは

差し控えさせていただきたいと思います。

○磯崎陽輔君 もう今日は話が付いておるので、余りそこで怒つたりはしませんので、御安心して

それは言つていただきたいともいいんですけどね。

私はそれはおかしいと思うんですよ。そのときにはやっぱりどういう法律用語作ったかというと、

全国総合開発という言葉を作つたんですね。日本列島改進法にはしなかつたんですよ。それがやはり常識なんですね。それが去年の、一年前は民

主党の人に分かつていただけなかつた。もちろん、さつき言つた国民主権の觀点、國家主権の觀

点から地域主権という言葉はおかしいという御主張もこの委員会でなつた先生はおる。私もそれ

はもちろん反対しておるわけではないけれども、その前に、やはり新語を使つたりあるのは特定の政黨のスローガンをそのまま法律名にするのはおかしい、そういう議論をしたんですか、これがな

かなか調整をするのに一年間も掛かつたというこ

となんですね。

民主党のやつぱり問題点は、立法権と行政権は余り区別がないんだと、そういうことを菅総理も

言つている、そこにやつぱり最大の問題があるんです。もちろん議院内閣制でありますから、大統領制の場合の三権分立と議院内閣制の場合の三権

分立ではもうおのずから違ひはあるけれども、そ

こは行政権と立法権は違うんであつて、立法権は政治的でいいですが、行政権はやはり中立公平でなければならないと思うんです。

そういうところなのに、例えば寺田前補佐官がいつまでも官邸の秘書官室に居座るとか、あるいは今東京電力の中に置かれている統合原子力災害対策本部の中に、補佐官はいいとしても、ほかの国会議員が何人か出入りをしておる。私は、この問題は、国会法第三十九条のいわゆる国会の承認がなければ行政権の方に国会議員は入つちゃいかぬというものの抵触すると思いますが、今は災害事態ですので少し大目に見ておるわけでありますけれども、やはり民主党のその弱点が私はあると思います。やっぱりそこは行政権と立法権の区別はしつかりしてもらわなければならぬと思います。これは指摘をいたしておきますけれども。

やっぱり長官、今の答弁は別にどうこう言うことはないんですが、ちょっと最近やつぱり法務局が、この問題もそうだつたし、この前の防衛事務次官通達の問題であつても、ちょっとやつぱり変だと思うんですよ。最近私は、政治主導といふうに考へております。

○磯崎陽輔君 努力していただきたいと言つたの

で、もうそれ以上追及はいたしませんけれども、最近やつぱり困るのは、日本語が通じない国会答弁、予算委員会の審議もやつていても、菅総理の言つてることは全然日本語が通じない。それ

じや困ると思うんですね。立場は違つ、政黨が違つうわけですから意見が違う、それは構いませんけれども、やはりお互いにかみ合つた審議をきつちりとやつていかなければならぬ、と思います

し、さつき言いました、与党の人にはお願いしたことですが、政府は中立公正でなければならぬこと、どちら側を向いてやつていいというわけでは決してないということを是非とも御理解をいただきたいと思います。

○政府参考人(梶田信一郎君) 私ども法務局とい

たしましては、従来から内閣提出法案に用いる用語につきましては、その規定すべき内容に照らし

て立法意図を正確に、かつできるだけ分かりやす

い表現をするために適切かどうかと、こういう観

点から審査を行つたつもりでございます。

いろいろ御指摘がございました。そういう御指摘の点も踏まえまして、私ども一層努力していきたいと、適切な審査に努めてまいりたいという

ふうに考へております。

○磯崎陽輔君 努力していただきたいと言つたの

で、もうそれ以上追及はいたしませんけれども、

ついで日本語が通じる、きちんと、さすが内閣法

制局が言つておるんだなと、そういう立場に立たないといけないと思いますが、長官、いかがで

いらっしゃるか。

○政府参考人(梶田信一郎君) 私ども法務局とい

たしましては、従来から内閣提出法案に用いる用語につきましては、その規定すべき内容に照らし

て立法意図を正確に、かつできるだけ分かりやす

い表現をするために適切かどうかと、こういう観

点から審査を行つたつもりでございます。

○磯崎陽輔君 努力していただきたいと言つたの

で、もうそれ以上追及はいたしませんけれども、

最近やつぱり困るのは、日本語が通じない。それ

が、この問題もそうだつたし、この前の防衛事務

次官通達の問題であつても、ちょっとやつぱり変だと思うんですよ。最近私は、政治主導といふうに考へております。

○磯崎陽輔君 努力していただきたいと言つたの

で、もうそれ以上追及はいたしませんけれども、

最近やつぱり困るのは、日本語が通じない。それ

が、この問題もそうだつたし、この前の防衛事務

次官通達の問題であつても、ちょっとやつぱり変

だと思うんですよ。最近私は、政治主導といふうに考へております。

○磯崎陽輔君 努力していただきたいと言つたの

で、もうそれ以上追及はいたしませんけれども、

ついで日本語が通じる、きちんと、さすが内閣法

制局が言つておるんだなと、そういう立場に立た

この辺はそれぐらいにしておきたいと思いま
一。ます。

す
ちょっとと今日の議題とは関係ありませんが、総務省の本省で避難者情報システムというのを立ち上げたんでありますけれども、これは非常にいいシステムで、今まで余り避難者がどこに行つていたか分からぬような情報がほんと行くようになつたんであります。一方で、消防庁には国民保護法に基づく安否情報システムというのがあります。これも通常災害でも使えるという扱いにまして、これを入力しておるということで少し安心はしましたわけですが、大臣、こういうシステムがあるというのを御存じでしたか。

○國務大臣(片山善博君) 今回の新しい避難者システム、全国の避難者情報システムを構築する際に、正直言いまして、私自身は安否情報システムのことは存じませんでした。もちろん職員は知つていたようでありまして、今指摘がありましたように、一部もう作動しておりますので、それはそれで良かったと思いますが。

ただ、今から考えますと、例えば安否情報の場合にはとつさのときの安否を広く全国的に共有するということが一つの狙いだと思いますけれども、今回の場合には、避難された方をこれからどうやってケアしていくのか、そこにはどういう情報を提供していくのかということが目的であります。したがって、避難先と避難元が情報を共有するというところに主眼がありますので、少し狙いが違うのかなと思っております。

ただ、今後の問題としては、安否情報システムの方も、今回のようなことも念頭に置いて改善する余地があるのではないかと今考へているところであります。

○磯崎陽輔君 もう大臣が正直に知らなかつたと言つていただいたので、そこはもういろいろ言ひませんけどね、これも。

ただ、やっぱり同じ役所で二つのシステムがあつて、今大臣おつしゃつた、そういう説明も多分あつたんだろうと思ひますけれども、別に法律にそうしろと書いているわけじゃないんですね。だから、消防庁の安否情報システムも自然災害のときはこういうふうな使い方をするというのは幾らでもできるわけですよね。余り言いませんけれども、これ、お互い知らなかつたんですよ。消防庁の方もこの避難者情報システムを本省が立ち上げるときには聞いていなかつたし、それを立ち上げた本省の避難者情報システムのチームは消防庁に安否情報システムがあるのを知らなかつた。これはやつぱり、余り言いませんけれども、ちょっと問題があると思います。

今日は大臣にそういう御答弁をいただいたので、なるべくこれはうまく円滑に動くように、今後、注意喚起のために今日は御質問をさせていたいたいので、両方とも立派なシステムでありますから、積極的な運用、そしてこういうときのためにこそ役立つようなシステムになるよう、大臣の方から御配慮を賜りたいと思います。

今日はもうこれで終わります。

○石川博崇君　おはようございます。公明党の石川博崇でございます。

日本は質問の機会をいただきまして、大変にありがとうございました。

私は、昨日、福島県の相馬市に行かせていただきました。実は、震災後、被災地にできるだけ早く行きたいというふうに思つていたんですが、現地の御迷惑等を考え、一度も被災地に行けなかつたわけですが、初めて被災地に行かせていただきまして、一ヶ月半たつた今日この日になつても、依然として港の壊滅状況、また田畑が、堤防が決壊しておりますので、大潮になるたびに海水のまゝで復旧復興にいけばいいのかという現地の方々のもう本当に慘たんたる思いを様々伺つてまいりました。

また、若い方とも懇談させていたたく機会がございまして、働きたくても仕事がまだまだないという中で本当に絶望に明け暮れている方々の思いを受けてきてまして、是非引き続き、総務大臣始めに全力を尽くしていただきたいということを冒頭にお願いさせていただきたいと思います。

その上で、本日議題になりました点について質問に入らせていただきたいと思います。

まず初めに、先ほど磯崎先生の方からもございましたが、本法案、今回、参議院で審議されるのは二回目になります。昨年四月に審議されたときには私は当委員会のメンバーでもございませんでしたし、また参議院議員でもございませんでしたので、ちょっと改めて昨年の議論について確認させていただきたい点がございます。

議事録を読ませていただきますと、片山大臣、義塾大学の教授として当委員会にお越しになつて、この三法案について御意見を述べられていらっしゃいますが、一年前のこととござりますので御記憶かと思いますが、簡単に、どういう御意見を述べられたか、教えていただけますでしょうか。

○国務大臣(片山善博君) このいわゆる地域主権改革三法案について参考人として意見を述べよとすることを招致をしていただきましたので、私の率直な感想なり印象なり、それから注文なりを述べさせていただきました。

いろんなことを申し上げましたけれども、一つは、これらの法案の中に足らないものがありますと。地域主権改革なりそれから地方分権なりを進めようとした場合に決して見落としてはいけないものがありますので、それについて是非付け加えていただきたいということを申し上げました。それから、あとは、この法案が具現化したときに懸念されるべき事項というのもあつたものですから、それについても率直に当時申し上げた次第であります。

○石川博君 今非常に穏やかにおっしゃられましたけれども、議事録を読ませていただきますと非常に辛辣にこの三法案を御批判されていたのかなというふうに、私は当時の当委員会にいたわけではございませんでしたのでどういう雰囲気だったかは分からんんですけど、少し御紹介をさせていただきますと、地域主権改革の一つ目の法律について、ほんんど意味がない、国民にとつて何の意味もない改正だと思う、何も中身がないんではないか、心ある国民から笑われるのではないか、この内容の乏しさに等々、おっしゃられております。

また、国と地方の協議の場に関する法律案に関しては、これは明確に、大臣、反対だと、御反対であるということをおっしゃられた上で、民主党の皆さん方がミニフェストに書くか書かないかで、私も明確に反対の意思をしかるべきお伝えしておきましたけれどもこれが法案になってしまつたということをおっしゃられて、その反対の理由として、そもそも、この国と地方の協議の場を法律で設けることになるわけでございますが、地方を代表する形で、知事や市町村長、そうしたその議会の議員のために地方自治というものがあるんではない、名もなき国民、住民のために地方自治といふのはあるんだけど、その住民から声を聞くのは国會議員の皆さん方、まあ我々でございます、国会議員が国民の代表ですから、その国会議員が地方の声を聞くべきではないかということをおっしゃられております。

また、この国と地方の協議の場に出る地方六団体について、この地方六団体は圧力団体というふうにおっしゃられた上で、また、その圧力団体との政府が法律上協議をしなければいけないということはおかしいのではないか、不可解であるということ等々、おっしゃられています。

こういうふうに非常に辛辣に御批判されていたわけでございますが、今大臣というお立場にならぬで、この法律を通さなければならぬといふ立場になられて改めて御意見をお聞かせいただき

たいわけでござりますが、特に今申し上げた、協議の場を御反対だと明確におっしゃられていただけいたわけでございますが、今でも例えば地方六団体は天下り団体であるとか圧力団体であるという御意見に変わりはございませんでしようか。

○國務大臣（片山善博君）先ほど申し上げました
ように、足らざる点とそれから懸念されるべき事項というのを申し上げたわけですが、たまたまその後、半年弱で私総務大臣という立場になりましたので、実はその足らざるところを自らの手で補う、それから懸念されるべき事項を自ら払拭できるという立場になりましたので、随分環境は変わったと思います。

例えば、足らざるところというのは、もう率直に申し上げますと、例えば義務付け・桦付けの見直しなどで、各省のいろんな義務付け・桦付けの見直しを数百項目挙げたわけですけれども、総務省関係のものが肝心のものが入っていなかつたわけであります。それは地方債に対する関与の見直しでありますとかでありますけれども、そういうものが入っていないのはやはり本質的なところが欠けていますよということを率直にいうか辛辣に申し上げたわけでありますけれども、私、総務大臣になりましたので、早速、総務省が自治体に及ぼしている関与というものを見直そうということで、地方債に対する非常にきめ細かい関与といふものをもっと簡素化するとか簡略化するというのをもう既に法案に盛り込みまして、今回のこの法案ではありませんけれども、その次に審議していただくその義務付け・桦付けの見直しの中に入れました。ですから、自らの手でそういう補いもできるということになりました。

それから、協議の場について懸念を申し上げましたのは、当時の私の印象でありますと、六団体というものはやつぱり全て天下りを受け入れている、総務省の天下りを受け入れているという、そういう実態がありましたし、言わば一心同体のようなどころがあつたわけであります。それだと協議をしてても、意味がないとは申しませんけれど

も、その実が余り上がらないということ、そういう懸念を申し上げたわけありますけれども、その後、おかげさまでと言ふと変ですけれども、全国知事会は本当にもう初めて天下りでない事務総長を自ら任命をされまして、私は随分変わったと思います。知事会と総務省との関係も從来のような、まあ一種でれのような関係がかなり払拭されまして、知事会は知事会としてきちっと物を言うと。早い話が、例えば今検討しております地方自治法の改正案、それに対しても知事会は明確に反対という立場を表明されていたりしまして、そういう意味では、良しあし別にしまして、対立軸もできましたので、私はそれは一年前と違つて協議をするという意味合いが随分増してきたなどいう、そんな印象を持つております。

は必要になつてまいります。もう一つは、自らの考え方でできるだけ近くなるようにその与えられた環境の中で最善の努力をするという、これも政治家としての務めだらうと思います。

そういうことを前提にして、私も、与えられた機会というものを最大限自分の考え方方が実現できるよう生きていきたいということでお受けをした次第であります。

○石川博崇君 もちろん何でも自分の主張が通るわけではございませんが、かといって何でも妥協妥協ということで御自身の信念を曲げられるようなことのないことを切にお願いをしておきたいと 思います。

いろいろ話をしていくプロセスの中で、政府の側としても、いろんな幅広い議論をしていくことは大事だろう、いろんな議題を取り上げることは大事だけれども、余り明示的にやり過ぎるとそこに入らないものも出てくるではないかということは、それはそれじや包括的な記述にしようということで、そこで今回の法案になつた次第であります。

そして、その際に、じゃ森羅万象何でもこの場で議論できるかというと、時間的な制約とかいろんなものもあるであろうということで、いろんなものは議論できるけれども、地方自治に関する重要な事項、そういうものがやはり議論の対象になるのではないかというふうに議論をした結果、今回のような法文になつております。

○石川博嘉君 包括的に議論されるということでございますが、具体的にこの協議の場を招集する

たということです。しかし、これは民主党政権の「一丁目一番地」である法でございます。その「一丁目一番地」の法案を通さなければいけないという立場を御自身辛辣に批判されていましたが、それはどうしてそういう決断をされたんだでしょうか。戸惑いというのはなかつたんですね。

○国務大臣（片山善博君） 全くその戸惑いがなかつたと違うところになりますけれども、政治というものは、もう釈迦に説法でありますけれども、全く自分と、自分の考え方と一〇〇%一緒になければ一緒に仕事ができないということではないと思います。もしそうだとすると、本当にもう百人百様、十人十色でありますから、一切協力をしながら仕事をするということはできないと思います。

一つは、やはり政治というのはすぐれて妥協といふことが要請されると思います。これは変な不道徳な意味ではなくて、やっぱり政治というのは相手の存在を認めながらお互に志すところを実現するということですから、当然妥協といふもの

○大臣政務官(逢坂誠一君) 答弁する前に若干感想だけ申し上げておきますと、片山大臣のそばで見ておりまして、妥協妥協などとはどんでもなくて、相当に御自身の意思をしつかり内閣の中で通して活躍しているなどという印象を持つておりますので、多分御懸念のようなことは当たらないと いうふうに思つております。

それはそうと、今の、協議の場でどんな話をす るのかということになりますが、法案策定のプロセス、地方の皆さんと一緒にやつてきた立場として経過を若干申し上げますと、当初、地方の皆さんから森羅万象いろんなことを議論できるようにしてほしいという話がございまして、明示的に例えればこの項目をやる、この項目をやるということで、細かい、限定的に明示的にいろんな項目が挙げられてきたのが最初の案でございました。それ

か、この辺、明確になつておりますけれども、いかがでございましょうか。
○大臣政務官(逢坂誠二君) 開催のお願いをされたときに、総理は全て開催しなければならないと、いう内容にはなつてございません。もちろん、それはいろんな会議をやるときに、時間的なものだとか、この協議の場だけではなくてほかの手法によつても提案いただいたことが解決できるのであればそつちでやるということも考えられるわけで、何でもかんでも総理は開催しなければならないという規定にはなつてございませんが、やはりいろいろな求めがあつたときは、それに代替案も含めて誠実に対応していくというのが基本姿勢だというふうに思います。
○石川博崇君 是非、その地方の声をしっかりと受け止めて、こたえていただきたいと思います。

第三、協議の結果二〇一八年三月三日ですが、協

おと 拝讀の結果いへしてございまつた。議論の結果、全会一致と、コンセンサスということとを指すとすれば、仮に例えは一人でも反対する議員がいた場合には、この協議というのは調和なういう意味を表すのでしょうか。これは、その議論が調うと、いうことが法案に書かれているわけですが、ございますが、協議が調うというのは具体的にどうござりますか。

かつたということになるのかどうか、確認させていただきたいと思います。

今御指摘のとおり、一名の方が私は反対である
というふうに会議の中で言われたとしても、反対
ではあるけれどもほかの方が納得をしてその方向
へ進むんなら、反対だけれどもそれでいいよとい
うような場合もこれは協議が調うというようなこ
とは会議の形式としてあるうかというふうに思つ

ております。あるいは、ある一定の方向が出されたと、出されたけれども私自身は反対だということがだけは明確にしておいてくださいというようなことも場合によってはあるのかもしれません。

だから、この協議が調うというのはいろんなケースが考えられるというふうに思っていますので、一番大事なのは、そのアカペラする発音の吉

○石川博崇君 今の時点では明確に定まっていないということではないかというふうに思います。
一昔大事なのは、そのアーティストとしての技術の結果について参加者が納得が得られているかどうかということではないかというふうに思います。

で、この国と地方の協議の場については公開でこの協議を行うべきではないかというふうに思いますが、その点についてお伺いさせていただきたいと思います。特に、法律上、結果の報告については国会に対して概要を報告するということになつておりますが、これ、議事録もしつかり付けて報告していたらるべきではないかと思いますが、い

かがく

○大臣政務官(達坂誠二君) 今回のこの協議の場についてでは、どういうスタイルでやるべきかといふことについても基本的には話合いで決めていきましょうということにしておりますので、法文上は余り細かいことは書いてございません。したがいまして、公開するか否かにつきましても議題によって様々あるうと思いますので、それも当事者間で話し合うということが基本になるかなと思つております。

それから、国会への報告でございますが、どういう形で報告をするかについても当事者間での合意ということが前提にならうかと思つております。

○石川博泰君 今回の法律の趣旨は、やっぱり地域が趣旨でございまして、やはり住民の皆様あるいは国民の皆様がしっかりと見える形にしていくこと、これが非常に重要なことだと思いますので、その点、うことが非常に重要なことだと思います。是非前向きに御検討いただければと思います。

権ということで、直近の統一地方選挙ではいわゆる地域政党の台頭というものが非常に注目をされました。名古屋、大阪にとどまらず、全国各地で何々の会等々といった会が出てきたわけでござりますが、こうした地域政党の躍進の背景には、やはり二年前の衆議院選挙において政権交代といふ名の下に民主党が政権を取られたわけでございまが、政権交代が起これば何でも良くなるというふうな風潮がござりました。

バラ色のミニフェスト等を掲げられて政権を得て、二年近くたつたにもかかわらず何も実態変化がついていないどころか悪くなっている一方ではなぜなのかという国民の方々の不満が今回の地域政党の躍進というところに結び付いたんではないかと私自身分析をさせていただいております。

る、大阪では、皆様御案内のことなり、喬下知事が

代表を務める大阪維新の会が大阪都構想なるものを掲げて、今回、統一地方選挙われました。この大阪都構想について片山大臣の是非御所見をお聞かせいただきたいと思っておりますが、新聞で今年の一月に片山大臣が、この大阪維新の会の大坂都構想については基本的にネガティブである

○國務大臣(片山善博君) これは個人的な見解で、
という御意見を示されておられます。自治体の
チエック機能というものが非常に弱くなるんでは
ないかという御意見を述べられておりますが、太
臣、この大阪都構想についての評価を教えていた
だけまでしようか。

されども、大阪都構想といった場合に、その原型は東京都に今あります。それとの対比でいいますと、旧東京府とそれから旧東京市が合併をしたのが東京都でありますから、そういう意味でいいますと、それは、戦時に当時の最大の国策である戦争遂行を効率的にやるという、そういう背景があつたのです。それで、そのうの背景のう

景があつたわけでありまして、そういう背景の中では生まれた府と市の合併という、そういう歴史的な経緯をよく考えてみると私は思いますが、決して、地方分権とか地域のことは地域で決めるという理念を進めるためのものではないということ、これが歴史的背景であります。

大・阪構想にあると思ひますのは、現在の大都市
というは、まあ大阪は三百数十万とか、横浜市
三百数十万とか、そういうところで、一人の首長
と數十人の議会だけで三百数十万の自治体を經營
するというところが本当に住民自治の觀点からい
いのかどうかというのはよく議論しなきやいなか
れ

いと私は思います。特に教育委員会なども大都市であつても一つでありまして、例えば横浜などは一つの五人ないし六人の教育委員で小中学校五百校を経営しているわけでありまして、本当にこういう形態がいいのかどうかというのはよく点検をする必要がある。

は、今の大坂市の領域を幾つかの中核市的なもの

○石川博宗君 どうもありがとうございます。
に分けるという、そういうアイデアが入っておりまして、そういう点は、住民自治を進展するという観点から、私は耳を傾ける意味はあるのではないかと、雑駁な感想でありますけれどもそう考
ておられます。

大都市の機能の在り方、特に基礎自治体と広域自治体の関係、あるいは二重行政の弊害、そういったことについてしつかり検討を進めていくことが必要かというふうに私も思っております。時間が参りましたので、質問を終わらせていただきたいと思います。どうもありがとうございました。

○寺田典城君　寺田でござります。よろしくお願ひします。

難といふ、こうした事態に對し、國家として二十年、二十年の先を見据えたしつかりとした国家希望を国民に示すことであると思います。肝心の中身であつて、地方分権か地域主権かという議論は私は全く国民不在の言葉遊びじやないのかなと、率直にそう思います。

片山：（略）我が國がこの、なかなか社会において国際競争に生き残っていくためには、どのような國の形をつくっていくべきかという点を大所高所から少し議論させていただきたいなと、そう思います。

が議決され、法律が通っていますし、九三年には地方分権推進に関する決議、宮澤内閣、二十年前ですね。その当時は、地方では、地方と都市の格差だとか、地方はそれこそ、何というんですか、過疎化も進み、少子高齢化がますます進む、そういう状態だったんですね。

1

少社会について、社会現象はどのような社会現象が起きたのか、そういう認識をちょっとお聞きしたいと思います。

○國務大臣(片山善博君) それはいろんな影響があると思います。例えば、子供たちが少なくなりますから、地域社会をそのままにしておくと維持していくとなるとか、それから波及しますと、例えば一番行政の中で肝心な義務教育というのは市町村が行うということになつておりますけれども、過疎化が進行して子供たちが少なくなつて、かつ財政的にも非常に困窮を極める自治体が出てきますと、義務教育を市町村がなかなか維持していくとなる。それをどうするかとか、いろんなことがその当該地域社会では起つてくると思いますし、それに対応した施策を考えなければいけないと思ひます。

○寺田典城君 私、ちょっととそれ調べさせていた
だいた。その認識の中には、やはり人口減少する、過疎化になるような社会というのは、人の持
ち場が固定されてしまいます。そして、窮屈な社
会になつていく、発展的でない社会とか、そうい
う現象が起きています。例えば序列ができちゃつ
たり、そういう社会ですね。

私は、例えば義務教育の話、先ほど出ました。
秋田県はその当時四十番目ぐらいだったのです、義
務教育で。だけれども、少人数学習をやつてどう
するかということで教育を徹底、入れれば、それ
こそ十年ぐらいでトップクラスになりますし、学
校間でも一番駄目な学校がトップになつたりする
んです。ですから、そういう独自の形をさせること
です。ですから、そういう中で私が期待したのは、何
が起きるのか、そういう認識をちょっとお聞きし
たいと思うんです。人口減少社会というのはどう
いう社会現象が起つて居るのか、起つて居るのかとい
うことをひとつお聞きしたいと思います。

「 いうんですか、そういう固定されたものじゃなくして、地方だってそのやり方によっては独自に発展できる、競争社会にもあれするということです。期待したのは、地方分権一括法が施行され、一九九九年なんですが、町村合併が進められると、国主導ですね。特例法は十七年でした。私はこれを夢中になつてやりました。片山大臣からも非常に気合も掛けられましたし、当時のですよ。それで、町村合併に歩いてみると、それこそ生卵が飛んでくるぐらいの議論がありました。あの当時三千三百はあったものが千八百ぐらいになりましたし、うちの県なんかは六十九が二十五になりました。合併した方がいいとかしない方がいいとかじやなくて、やっぱり独自な考え方で自己決定、自己責任の考え方をしてくださいという、そういう主導の中でやらせていました。

大臣、片山大臣はこの平成の大合併をどのように評価するのか、失敗か成功か、これも含めて、そして、これから道州制の議論を進むと考えていたのか、この二点についてお聞きしたいと思うんです。

○國務大臣(片山善博君) 合併につきましては一概には言えないと私は思っております。地域地域によつて違うと思います。将来の時点で振り返つてみた場合に、あの時点で合併していく良かったなどというところもあるいはあるだろうと思いますし、それから明らかに失敗だったという評価が下されるところもあると思います。

私は当時、寺田議員と同じように知事をしておりましたけれども、そのときに一番大事だと思いましたのは、地域の将来を決める。しかも百年の計でありますので、やっぱりじっくりと住民の皆さんのが地域の現状を把握をして、将来どうあるべきなのかということを落ち着いて議論をするプロセスが必要だろうと思いました。

ところが、実際にはかなりせかされた面がありますのと、それから、合併をした場合には非常に財政上の優遇措置があるし、合併しない場合には対的に冷遇されるということが明らかでありました。

したので、冷静に考えるチャンスというものがなかなか得られなかつたんではないかと思いまして、そのところが一番気になりましたので、私も議員と同じように、ちゃんと目先のことになるとわざないで考えてくださいと、借金がもういつづけいたまつてどうしようこうしよう、あとともうつちもまさつちもいかなくなるからつて夜逃げ合併したことなんかを決してしないようにという、そういうことを言つておりました。

現実はかなり夜逃げ合併に近いようなところもありまして、そういうところについては、やはり私としては、現時点でのことではありますけれども、必ずしも評価できない、それは将来どうなるか分かりませんけれども、プロセスを見た限りだけで言いますと必ずしも評価できないところも間々あつたという印象であります。

○寺田典城君 道州制についても考え方、当時どうお聞きになつたのか、それも後で聞かせていただきます。

必ずしも評価できないという。ただ、国と地方合わせて九百兆円近い借金があると、ますます増えていくと、行政コストも落とさざるを得ないと。確かに、今、市町村の普通の小さな町だったら人口千人当たり十五人ぐらい要るのを市になつたら大体七人とか八人でやつていいけるということだつて事実だし、人が交流することによつて競争するような社会になるし、人材も育成されると。私は、そういう点では、この人口減少社会の中ではやはり合併するなり何するなりして活性化していくことがある面では有効じゃないのかと。ただ、三千人の町は、三千人の市ではいいんですね。だけれども、完結型ができるわけでもないし、もつと広域的に考えていかなきやならぬだらうと、これがこれから國と地方の在り方の問題だと思うんです。その中で、民主党は道州制に対して全く後ろ向きですね、残念ながら。もう失望しました。

北東北三県では、恐らく、要するに十七年で町村合併の大合併が進んで、もう五年もすれば

ば道州制が進むんだろうということで、平成十八年の小泉内閣で地方分権推進法が成立した時点です、知事仲間では五年後には道州制が始まることになりました。それで、そういう報告書が設置いたしまして、十五年の八月に報告書として「地域主権の実現に向けて」と、そういう報告書が出ているんです、地域主権という形で。

それで、小泉政権の下では平成十七年のころようやくその言葉が使われたような状況で、取組としては、具体的には、地方債を共同発行とか、合同事務所を持つとか、幹部職員の交流だとか、産業廃棄物の共通の条例化だとか、いろんなことを進めました。ところが政治は全く、何というんですか、後ろ向きで、首都圏機能移転だつて頓挫しちゃつて訳分からなくなっちゃつたでしよう。分権だつてみんな各省益から含めて進まない。これ全く政治の私は怠慢だと、私はそう思っています。

その中で、お聞きますけれども、中央集権型の統治機構がこのとおり行き詰まつたことは事実なんですよ。この重苦しい何というか閉塞感を打破するには地域主権型の道州制の導入が喫緊の課題だと思うんですよ。大臣は実際どう思つていらっしゃいますか。

○国務大臣(片山善博君) 私は、道州制について、アンビバントといいますか、両様の考え方があります。一つは、市町村合併をやってきたその延長として、さあ次は道州制だという、そういう文脈で道州制を考えるのであれば、それはやめた方がいいと思います。

といいますのは、今、地方自治を眺めてみて、いろんな問題がありますけれども、規模が小さい、という問題も確かに項目によつてはありますけれども、はつきり言いますと、質の問題もやっぱりもっと問われてしかるべきの問題があります。規模が大きくなればどうしても、例えば民主主義というようなそういう質の問題を考えた場合には、空間が広くなれば質は低下します。ですから、

—

今、やっぱり質の問題を考えたら規模の問題を余り急がない方がいいだろうと思ひます。

ただ、広域化してより高度な事務とかそれから質の高い仕事をしようと思ったときに、広域化というのも一つのそれは手法だと思います。その際に、本当に地域で自発的に自分たちの地域を拡大しようという、これは北東北三県なんかは、合併までは行っていませんけれども、協力がいろんな形で進んでいたのを私も当時見ておりまして、そういう形で草の根的に盛り上がりてきて、それで共同歩調を取ろう、さらには合併しようということであれば、それは私は大いに結構なことだと思います。民主党のその道州制議論というのは、実はそういうところにポイントがあるんだろうと私は見ております。

から進めたわけでも何でもないのに、地元から出でてあります。関西広域連合もそうです。そういう形が、今は当面、国の先出機関をがつぽり、ごそり持っていくという、そういう文脈で論じられておりますけれども、これがどんどんどんどん一体感を増して、形として道州制の一つの道なり州なりになるようなことであれば、それは非常に大きいに結構なことだと思つておりますので、国から強権的に急に進めるやり方ではなくて、草の根的に、自發的に出てくるのを待つと、いうことの方が、迂遠なようでも急がば回れにならぬのではないかと思つております。

○寺田典城君 法案一つ一つ審議したり、待つと
いう、だけれども、日本の国それまでもちますか、このまま、このような状況で、地域の多様性

無力であるということ、これ歴史的に実証されているわけですね。この多様なニーズにこたえるには、可能な限り現場に近いところに権限を移譲して、現場で決められる、自己決定、自己責任のことをしていくかなきやならぬと思うんですよ。質の問題だと言うんですが、規模の問題、確かに質の問題だと思います。人口三千人の町で、何

そういうんですか、義務教育で秋田県でトップ取つたりしているんですから、それは。だから、そういう教育力を付けてやると、そういうふうな町づくりもできる。私は、だから三千人でも一万人でもいいんですが、とにかく権限を移譲して、それこそ道州制なりを進めていかなきやならぬということを、あれなんです。

思うし、中央省庁は、もう内政をそろそろやめ、地方のサポートに徹すると、そして国際社会に発展的に打って出るぐらいのことをしていかなきや、もう日本の國もたないと思うんですよ。だから、我が國の國家戦略として、それこそ国

際貢献につながるような大胆な定員の配置だとか検討する、もうしていかなきやならぬと思うんです。地方支局を、国のあるを廢止するとよく言つていますね。地方、それを持つていけといったら寺て寺てなわけですよ、それは。だから、そういう部

署のそういう人間は、そういう国際貢献とか、そういうこれから危機管理だとか、そういうこと、日本のノウハウを世界に売るぐらいの形にしていかきやならぬと私は率直に思います。その

辺の思い切った考え方を示していたときたいんです
が。
○國務大臣（片山善博君） 基本的には議員と発想も理念も共存していると思いますが、そのやり方として地方分権なり地域主権を中央集権的に強権化する

的にやるというやり方ではいけないと私は思うんです。地方分権とか地域主権というのは、やつはり草の根型、地域自発型の方が、先ほど言いましたように、迂遠なようでも早いと私は思います。今の民主党政権の取っている方針は、例えば出

先機関改革とか、それに関連して権限の移譲とい
うものも地域からイニシアチブを出していただい
て、これをくれ、あれをくれというところをやつ
ていただきて、そこにつきでできる限り応じるという、

そういう仕組みを今つくっているわけです。これがまさに地域主権戦略会議でありまして、これを着実に進めていけば私は随分変わるんだろうと思

逆に、中央集権的に地方分権をするという、こういう語義矛盾の中でやりますと、例えば私なんの見方によっても、そこには必ず、重複を避けて、

か現場で思っていましてけど、障害者福祉などは住民の皆さんの一一番身近な市町村で全部やりましょうということに基本的になりまして、三障害者、また児童福祉等で丁寧にやっていこう。これには

書 基本的には全部市町村になりました。これにはかなり無理があります、正直言いまして。やっぱり県でやつた方がいいというものもあるんです。そし、地元に産地の方丁付でやるなきや、ナニ

それが地主ノ姓村でモソ市町村がやうなきやいな
いんだといつて半ば強制的に市町村がふうふう言
いながらやるという、こういう戯画化的なものも
記こつておひまくして、そうではなくて、やはり自

治体の方が自分たちでこれをやると自主的に判断をしたものを、それにこたえていくというやり方の方が私はいいんだろうと思つております。

○寺田典城君 私は大所高所から議論したいとい
うんですが、なかなかかみ合わないんで残念だと
思つてゐるんですが、ほつきり言つて、県庁も分

権ということで市町村のサポーターに、市町村の、県庁は役割はサポートーだと、するとお互いに競い合うということは発展につながると思つて

いまでの、ひとつその辺も含めて、こまいことなので言わせていただきます。

なんですが、要するに国と地方が密接に情報交換を行ひと、政府の目線の無駄な政策をなくしていくということには賛成なんですが、一方で、地方の参加メンバーが地方六団体の代表というのは、私の見た限り、それから今までの流れの中で経験上、御用聞き会議になりかねないのではないかと危惧しております。会議の実効性を担保する方策

というのは、大臣、どう考へてゐるか。例えば
自治医科大学だつてみんな総務省の言いなりで
しょう、あれは。その辺、どう考へてゐるんで
すか。

○國務大臣(片山善博君) 私は、かねがね申し上げておりましたとおり、地方六団体というのは從来のままでいいと思います。最近変わつて

きたという話を先ほど申し上げました。それは、知事会などが人事をかなり大胆に行われまして、変わつてきました。ですから、変わるという萌芽

からかなり顕著な改革に向かっていると私は思っております。あと、他の五団体も知事会と同じようにこれから変革をされたら私はいいと思つてお

○寺田典城君 最後になります。
えのまきや成玉種型の、直州刑も含めに社会が
いろいろ変革を併していきたいと思いま
す。

（國務大臣（青山繁喜）） これは、それぞれの関係で地域主権の道筋を含めた社会が実現できるとお考えでしょうか、ざつくばらんにお聞きしたいと思います。以上です。

の国も大いに喜んでおり、これに伴う他の問題も含め、この問題は、まさに、政治的・経済的・社会的・文化的・環境的など、多方面で複雑な影響を及ぼす重要な課題である。したがって、この問題に対する取り組みは、単なる技術的な問題ではなく、社会全体の発展と進歩にとって不可欠なものである。

○寺田典城君 どうもありがとうございました。
○山下芳生君 日本共産党の山下芳生です。

児童福祉法四十五条には、厚生労働大臣は児童福祉施設の設備及び運営について最低基準を定め

「最低基準の目的」として、「最低基準は、児童福祉施設最基準が定められております。そこには、

祉施設に入所している者が、明るくて、衛生的な環境において、素養があり、かつ、適切な訓練を受けた職員の指導により、心身ともに健やかにして、社会に適応するように育成されることを保障するものとする。」とあり、また、「最低基準の向上」として、「都道府県知事は、」その監督に属する児童福祉施設に対し、最低基準を超えて、そ

の設備及び運営を向上させるように勧告することができる。」「厚生労働大臣は、最低基準を常に向上させるように努めるものとする。」と明記されています。

何回読んでもすばらしい内容だと思います。私は、ここには、子供たちが健やかに発達できる環境を国が保障するんだと、その水準は時代とともに引き上げていくんだという決意と哲学が込められています。

そこで、まず小宮山厚生労働副大臣にこの児童福祉施設最低基準についての認識を伺いたいと思います。

○副大臣(小宮山洋子君) 今委員がおっしゃいましたとおり、本当に子供たちがしっかりと育つて、いるための環境を整備するということで、私もこの文章を読みまして、本当にこれはすばらしい文章だと思いますし、しっかりとこの方向で子供たちの環境を守り、さらに都道府県とも協力をしながらその質を上げていくべきものだと考えております。

○山下芳生君 ところが、提案されております地域主権改革一括法案にはこの児童福祉法の改定が含まれておりますし、そこには、最低基準をなくすこと、そして都道府県の条例に委任することが明記されております。実際にこの法案見ますと、現行児童福祉法にある最低基準という文言、全部で九か所出てまいりますが、これ全部ぱっさりと落とされています。

私は、これでは、私たち大人社会が現在と未来発達できる環境を私たちが保障するんだと、それは時代の発達とともに水準を上げていくんだというこの約束を放棄することになると、こう思うんですけれども、そう思われませんか。

○副大臣(小宮山洋子君) 確かに、おっしゃるとおり、今回の法改正では都道府県がそれを条例で定めるとなつておりますけれども、これは決して最低基準がなくなるということではありません。

今回の地方分権の推進計画、その内容によりましても、保育所の最低基準は条例で都道府県等が定めること、その際に、国の基準と同じ内容でなければならぬものが、保育士の配置基準、居室の面積基準、保育の内容、保育指針や調理室などの問題は、こうした課題につきましては国の基準と同じ内容でなければならないとされております。

また、国の基準を参考にすればよいという参考基準のところが、屋外遊戯場の設置、必要な用具の備付け、耐火上の基準、保育時間、保護者との密接な連絡などとなつておりますので、これは、先ほどの児童福祉法に定められていることに基づきまして、都道府県は更にそれよりも良い水準を目指してやるべきものだというふうに思つておりますので、最低基準がなくなるということでは決してないと考えています。

○山下芳生君 しかし、児童福祉法の中から最低基準という文言はなくなるんです。

資料の二枚目を御覧になつていただきたいんです。下のグラフは三歳以上児の一人当たりの面積基準の国際比較であります。そこには、今、小宮山副大臣からお話をあつた職員の配置基準、それから設備の面積基準が具体的な数字で示されています。それから、下のグラフは三歳以上児の一人当たりの面積基準の国際比較であります。御覧になつていただけますように、スтокホルム市やパリ市と比べまして日本の面積基準は大体三分の一程度の狭さになつております。これ、下げるなんてとんでもない、もう一刻も早く引き上げることが求められていると思います。

そこで、小宮山副大臣に二点質問をいたします。

一つは、先ほど、遵守すべき基準、これを国が新たに決めて従つてもらつんだということですが、その遵守すべき基準を新たに省令で定めると、いうことですけれども、では、現行の最低基準に示されているこの職員配置基準の数字、それから面積基準の数字、これよりも低い基準を定めることが、その遵守すべき基準に抜け穴が用意されています。

そこで、小宮山副大臣に二点質問をいたしました。

一つは、先ほど、遵守すべき基準、これを国が新たに決めて従つてもらつんだということですが、その遵守すべき基準を新たに省令で定めると、いうことですけれども、では、現行の最低基準に示されているこの職員配置基準の数字、それから面積基準の数字、これよりも低い基準を定めることが、その遵守すべき基準に抜け穴が用意されています。

もう一つ、この遵守すべき基準に抜け穴が用意されています。附則第四条に「保育所に係る居室の床面積の特例」というものがあります。この特例とは何か、どこの地域でどのぐらいの期間特例を認める考え方、お答えいただけますか。

○副大臣(小宮山洋子君) 今回これは、私どもとしては子供にとっての質を切り下げることはあつてならないとは思つておりますけれども、都市部の待機児童の深刻な状況ということがございますので、一時的な特例措置として、地域を限定し

て、先ほど読み上げました、大臣も引き上げることは大事だというふうにおっしゃいましたけれど、この向上という項目は新たに定める省令で明記されるんですか。

○副大臣(小宮山洋子君) 一点目ですけれども、この保育所の居室の面積基準、それから職員の配置基準など従うべき基準として厚生労働省令で定めた基準につきましては、現行の基準を基本とすると考えておりますので、下げることはないとお約束をしたいというふうに思います。

それから、その向上の方ですけれども、これは今御承知のように、「子ども・子育て新システムの検討会議などで、ちょっととその財源の方が今回の震災の方に、相当復旧の方にお金が行つてしまふ関係上、社会保障制度の改革の中で、現政権としては子供たちにしっかりと、年金、医療、介護が受けなくて予算を割きたいと考えているんでですが、それが実際上、復興との関係でどれだけ確保できるかというところはちょっと懸念材料にはなつておりますけれども、ここでしっかりと、社会保障の改革と税の一体改革の中で、子供たちのための様々な質の向上のためにしっかりと財源措置をしたいと、今の政権としては考えておりますけれども、ここでの取り組みは、なかなか五年後、平成二十六年末といふこの数字、この平成二十六年度末までを期間を区切つて考えたいというふうに思つています。

その具体的な地域や期間の設定につきましては、是非したいというふうに考えております。

○山下芳生君 これ、本当に抜け穴なんですね。全国どこで生まれ育っている子供さんでも最低この水準は国が責任持つて保障しますよというのが今の最低基準なんです。ところが、今お話をあつたように、待機児が多いところでは守らなくていいと。これはあからさまなナショナルミニマムの放棄だと言わなければならぬと思います。しかも、潜在的な待機児が多いところでは守らなくていいと。これはあからさまなナショナルミニマムの放棄だと言わなければならぬと思います。しかしながらただけませんでした。

もう一つ、この遵守すべき基準に抜け穴が用意されています。附則第四条に「保育所に係る居室の床面積の特例」というものがあります。この特例とは何か、どこの地域でどのぐらいの期間特例を認める考え方、お答えいただけますか。

○副大臣(小宮山洋子君) 今回これは、私どもとしては子供にとっての質を切り下げるることはあつてならないとは思つておりますけれども、都市部の待機児童の深刻な状況ということがございますので、一時的な特例措置として、地域を限定し

最低基準が引き下げられることは火を見るよりも明らかだと思うんですね。

二〇〇九年十一月二十六日、保育所最低基準と待機児童解消を考える緊急院内集会というものがありました。私も参加をいたしました。そこで、女性の弁護士の方から、詰め込み保育は子供の命を危険にさらすと、現に今、認可保育所でも子供の死亡事故が増えているという非常に深刻な報告がされまして、そこに副大臣になられる前の小宮山洋子議員も出席をされておりました。私の隣に座つておられました。小宮山議員はそこで、保育所の基準の引下げは絶対にあってはならない、ただ東京だけは力が及ばなかつたと、こう本当に残念そうにおっしゃっていました。

今、副大臣になられたわけです。力が及ぶ立場になつたと私は思いますけれども、少なくとも特例の抜け穴は防ぐべきじやありませんか。

○副大臣(小宮山洋子君) そのとき私が、別に副大臣になつたからといって私の考えが変わるのはございませんので、本当にそのときは、山下委員も一緒に、子供のことを考える超党派の議員が何とか子供の質を守りたいということでお会を、およそ、多分、一つの部屋に入り切らないほど、四百人ぐらいの方にお集まりいただいたと記憶しておりますけれども、そのときの思いはそのまま持つております。

ただ、これは私が副大臣になる前に決められていることでございまして、そこを、さつきおっしゃつたように、いつまでもそれを、本当に待機児がなくなるまでと言つたら切りがないので、せめて、先ほど申し上げた子ども・子育てビジョンが今五年間を設定してやつておりますので、その終わる二十六年度末までということで切らせていただきました。

その中で、先ほど少子化になることを前提としているというお話をありましたけれども、というよりは、先ほど申し上げた新システムの会議などで、幼稚園と保育所の一体化を含めて、就学前の全ての子供に質のいい教育、保育ができるよう

ということも今検討をしておりまして、その受皿の方を増やすことによって、今保育園が待機児さんが多いんですけども、幼稚園は三割空きがあるわけです。東京でも二割以上空きがあるわけです。ですから、その縦割りを廢して全ての子供たちに教育、保育が受けられる場をつくるという、山洋子議員も出席をされておりました。

これは政権交代をしないとなかなかできない話だと思いますけれども、そのところを今検討をしておりますので、決して少子化を待つというよりも、子供たちの良い環境をつくる、そちらを増やすということによって何とか一刻も早く切り下げるための基準というのがなくなりますように最大限努力をしたいと考えています。

○山下芳生君 私は、やはり最低基準をなくすこと、そして抜け穴を地域によって認めてしまうこと、これは子供の発達に対する国の責任放棄にほかならないと思います。それから、子ども・子育て新システムのことも少し出ましたけれども、これは市町村の保育の実施責任をなくしてしまうということですから、保育に対する公的責任が縮小される、これの流れなんだということを一言指摘しておきたいと思います。

次に、修正案提案者に聞きます。

○衆議院議員(坂本哲志君) 児童福祉法の最低基準を廃止し都道府県の条例に委任するという問題は、修正によって変更されたなんでしょうか。

○衆議院議員(坂本哲志君) お答えいたします。

内容が変更されたわけではありません。ただ、地域主権という用語が削除されたことで、仮にナショナルミニマムを逸脱したような条例が制定された場合、その独善的な自治体の主張に対して正当性を与えないという抑制効果は私は出てきたというふうに思っています。

それと、水準を守るために附帯決議を付けました。児童福祉施設などの水準の維持向上を図るとともに、必要に応じて運用の実態について検証を行うことというような文言にいたしました。これは衆議院で共産党さんの様々な御意見を取り入れての文言にしたということでありますので、御理

解いただきたいと思っております。

○山下芳生君 最低基準をなくすという点は修正はされていないんですね。この法案の最も本質的な問題点は修正によって何にも変更されておりません。

加えて言うなら、昨年の委員会審議で私が指

したとおり、地域主権という言葉は、元々、小泉内閣が二〇〇五年にまとめた二十一世紀ビジョンという文書の中に出でおりました。自分たちが先に使つていた言葉を気に入らないから削除せよとしたのも理解に苦しますし、これぞ一丁目一番地の改革だと言つていた言葉をあつさり削除するというのも理解し難いと。はつきりしたのは、法案の中身では初めから両者に違いはなかったということだと思います。

最後に、総務大臣に質問をいたします。

私は、国が憲法二十五条に基づいてナショナルミニマムを定めることと地方自治体の自主性を保障することとは対立するものでも矛盾するものもないと考えますが、大臣の認識を伺いたいと思います。

○国務大臣(片山善博君) 結論においてはそうだと思います。対立するとか矛盾するものではないと思いますが、私は、むしろ住民の皆さんに一番かかりわりのある仕事というのは自治体が責任を持つて決めていくという、そういうことを励行するようになるのが一番いいと思います。

正直言いまして、今、国が基準を決めていますと、それさえ満たせばいいということで、思考がかなり停止されている面があります。そうではなくて、本当に、国の基準にかかわらず、自治体は住民の皆さんのためにどうあるべきかと考えるべきだと思います。その上で、サーベイといいますカリサーチをして、それでひどい状況がもし現出したとします、そんなことはないと思いますが、したとすれば、それは国がきちんと国法でもつて必要な基準を改めて作るということはそれは大きいとあります。

○衆議院議員(坂本哲志君) いよいよ慎重審議をしました。そして、これは政府の方に聞いてみなったところから賛成なんですが。

参議院でも同じ議論があつたんですよ。それがうまくいかぬで、参議院で今回この修正で三党が中心で合意されたようですが、どうしてですか。坂本議員の腕がいいのかな。いかがですか。

○衆議院議員(坂本哲志君) いろんな慎重審議をしました。そして、これは政府の方に聞いてみたところから賛成なんですが。

うまくいかぬで、参議院で今回この修正で三党が中心で合意されたようですが、どうしてですか。坂本議員の腕がいいのかな。いかがですか。

○衆議院議員(坂本哲志君) いろんな慎重審議をしました。そして、これは政府の方に聞いてみたところから賛成なんですが。

かりと守りながら、その上に市町村が更に努力を重ねてより良いものを子供たちに、あるいは国民の皆さんに、住民の皆さんに提供するという、両方が相まってより良い公的サービスを提供しているわけですね。ナショナルミニマムをなくさなければ地域の主権性がかなわない、というのは何の根拠もない、ナショナルミニマムがなくなることによって下がることがあるという条件をつくるだけのことではないかと思っています。

この法案は、先人たちが多年の努力で築いた制度である最低基準、ナショナルミニマムを崩すものにはなりません。狙いは、福祉の分野まで公的責任を放棄して市場原理に委ねることにあるというふうに思います。そういうやり方が国民から否定された結果、一昨年の政権交代があつたはずなのに、これは全く逆戻りするものだということを指摘して、終わります。

な根拠というのをそこに与えててしまうことによつていろいろな混乱が生じてくるんではないかというような危惧の念がやはり出てきたからではないだろうかというふうには思つております。

○片山虎之助君 民主党の方が、与党の方が考えが変わつたと、こういう理解なんですか。

○衆議院議員(坂本哲志君) 私たちは一貫して地域主権削除というものを訴えてまいりましたので、理事間の、筆頭間協議とか理事会の中でそういう削除の方向性というのが与党の方から出てまいりましたので、そういうふうに受け止めております。

○片山虎之助君 それ、与党が進歩したということです。なぜそれじゃ地方分権改革という言葉を使おうと思わなかつたんですか。

○衆議院議員(坂本哲志君) 私たちは、この法の趣旨そのものは賛成であります。そして、地方分権というのをいうよりも、やはり権限の移譲といふものを考えるならば、地域の自主性とかあるいは自立性を促進させるとか尊重するとか、そういうふうなものがより適切な用語であるというふうに思つております。

ただ、地方分権という用語は、我々自民党の方は使用すること、そのまま続けているところでございまますので、この法律用語の中にあえて盛り込むというようなことで与党の方との対立が際立つてくるということもありますので、その辺は地方分権という言葉は、用語は盛り込まなかつたといふことがあります。

○片山虎之助君 地域主権と地方分権はどう違うと思われますか。私見で結構です。

○衆議院議員(坂本哲志君) やはり国家というものがあって、その中で中央政府と地方自治体がどういう役割を分担していくか、どういう働きをし、地集落であるのかあるいは自治体であるのか、非

常に地域そのものの定義が曖昧であります。それから、主権というのが、今言われましたように、やはり主権を講ずる者がいること、国民であったり君主であつたり国家であると。地域というものと主権というものを接合すること自体に用語としてやはり無理があるというふうに思います。

○片山虎之助君 これは、私はこう思つてますよ。地域主権というのは政治的な観点から見た言葉なんですよ。地方分権というのは法律的な観点が強いんですよ。

○片山虎之助君 これは、私はこう思つてますよ。

しかし、地域主権というのは、政治的には非常に意味があるんですよ。元々地域というのは昔からあるんだから、法律的なことを除けばね。政治的にそこは力を持つて自主性、自立性で物を決めていくというのは大変意味があるので、そういう観点に着目しているとすれば、地域主権というのも意味があるんですよ。

だから、地方分権をずっと今までの政権が言つてきたから、政権交代したいという強い欲求もあつたし、ここは新しい言葉でいこう、受けようと思つた。このは私は民主党の、そこについたと、こういうのが私は民主党の、そこについたと思うんですよ。それが一種受けたんですよ、地域主権改革が。民主党だけじゃありませんよ。しかし、気負った言葉を幾つもつくつてある。しかしながら、このはやつぱり地方分権の方が正しいんでありますよ。全部百点じゃないにしても。こういうふうに思つます。

○衆議院議員(坂本哲志君) やはり国家というものがあって、その中で中央政府と地方自治体がどういう役割を分担していくか、どういう働きをし、法的にはやっぱり地方分権の方が正しいんですね。しかし、地域主権戦略会議とか何とかかんとかだと、政府の公的文書や会議の名前には全部地域主権が残つてゐるんですよ。これは衆議院に対する軽視じゃないの。どう思われますか。

○衆議院議員(坂本哲志君) 今言われましたように、法的根拠のない用語を政府が使い続けるというのは私は適切ではないというふうに思います。

○片山虎之助君 ですから、地域主権戦略、地域主権改革戦略室とかそういうのは、そういう用語の使い方はいずれかそういふことは国といふうに思つます。それで、そこでは私は変更させなければいけないものであると思つております。

○衆議院議員(坂本哲志君) しかし、今回は法的根拠というのが抜けましたので、そこは武士の情けで、当面はこれを使うことについてはやはり私たちも黙認しようと。しかし、やはり本当に国民の間で中央と地方の役割分割を考えるならば、やはり適切な用語を使ってより正確に物事を遂行すべきであるというふうに思つております。

○片山虎之助君 総務大臣、武士の情けについていかがですか。

○国務大臣(片山善博君) 今回は法律上の用語として削除をするということで、事実上いろんなところで法律にない用語を使うということは一般的にも許容されていると思いますので、その点を衆議院の議論の過程では容認をしていただいたものだと理解しております。

○片山虎之助君 国会では平成六年に衆参で地方分権推進の決議をやつたんですよ、全会一致で。以降、常に地方分権で来ているんですよ。それは、地方分権についてもいろいろな議論はありますよ。今、坂本議員があれだけ言われて、衆議院の意図として地域主権というのを変えたんだから、今度は武士の情けじやなくて、ちゃんと自分主権改革が。民主党だけじゃありませんよ。しかし、気負った言葉を幾つもつくつてある。しかしながら、このはやつぱり地方分権の方が正しいんでありますよ。全部百点じゃないにしても。こういうふうに思つます。

○国務大臣(片山善博君) こだわるわけではありませんが、先ほどちょっとやり取りを伺つていて、地方分権というのは確かにもう法律上認定された用語であります。最近の地方自治の議論からしますと、今、補完性の原理というのがたらえられておりまして、それは人々、自分たちのことを決めるのは、まず個人が決める権限があつて、これはもう法律以前の問題として個人が決め

る権限があつて、個人を超えるものを地域といいますか自治体、市町村が決めて、できないことはできぬけれども、國と地方六団体の協議の場、私もややこれは神学論争風になつたので、次に行きました。私は、法律なんかなくてもいいじゃないかといつて、法律なんかあるよりは、事実上そういうものを慣例として定着して、そこがちゃんと実効性を上げればみんなが評価するし、政府だつて無

視できないんだと、何で法律作らなきやいかぬのかと、こう言つたんですが、いやいや、法律を作つた方がはつきりしますし、法律がある方がとにかく我々も安心ですから。こういうことなんだけれども、法律でどうしても作りたきや結構ですかけれども、しかし、実効を上げなきやいけませんよ、実効を上げる。どういうテーマをここでは対象にするんですか。

○国務大臣(片山善博君) それはまだ具体的に決まっておりませんので、これから両者の努力によつて積み上げていくことになると思います。

昨日も実は、新しく知事会長が決まりましてお会いする機会があつたのですから多少意見交換をこの問題でしたんすけれども、例えば当面の課題として知事会で今考えておられますのは、原発立地の件で、原発の安全性などについて国との間でやはり今までとは違つた話し合いというか協議をしたいということがありまして、それなりの準備をされるということになります。したがつて、例えばそういう今日的な課題として非常に重要な問題であります原発安全確保などが入つてくるかもしれません。

それやこれや、余り型にとらわれないで、そのときそのときの重要な論点、それから将来をにらんで重要となる論点、こういうものを積極的に取り入れていくことになると思います。

○片山虎之助君 いかにもホットというのか、時事問題だね、それじゃ。今の原発の立地の在り方や安全性の担保はむしろ専門家がやることなんですよ。政府とこのトップの、ここでやることかどうか。将来的エネルギー政策の転換やもつと再生可能エネルギーの取組なら、それは私はここで大いに議論してもらえばいいけど、今のこととはちゃんと話できるんだろうか、六団体の代表と閣僚で。

私がやるんなら、例えば子ども手当か児童手当とか、社会保障とこれから税の一体改革をやるんですから、いざにせよ、どういう中身になるかはともかくとして、そういうことこそまさに

やつたらどうですか。

そして、そういう場合に、単に議論を出すじやなくて、政府としてはこう考えるんで、それについてはこういうこともありますんで、それをあらかじめ教えておくからちゃんと地方六団体の代表は勉強してきてください、ちゃんとそれなりの意見をまとめてください、それをぶつけ合つて、オレブンの中で国民合意を目指すべきなんで、そういう努力がなきや、単に集まつてお茶を飲んでお互に雑談して、場合によつたら地方から陳情して終わるような会議になりますよ。どうですか。

○国務大臣(片山善博君) や、もうそれはそうならないようしようとして、先ほど申し上げませんでしたけれども、きつと事前に、どういう問題をテーマにして、どういうやり方でどういうメンバーで話し合つていくかということを相談しましようということにしております。ですから、当然、社会保障と税の問題でありますとか、その中で関連で子ども手当の問題なんかも当然出てまいります。

先ほど原発と言いましたのは、もちろん、安全性といつても非常に科学技術的なことについて国と地方の協議の場で議論をしてもそれは余り立ち明かないことだと思います。そうではなくて、例えば、現在の原子力安全対策、政策として確立している安全対策が本当にそれでいいのかどうかというのは、原発立地の県から見ると問題視していいるところが多いわけでありますし、それから、どのようには回り持ちですからね、一種の、回り持

ち的な団体もありますから。これは、この正当性については恐らく私議論があると思うんで、だから会議をする前には六団体のそれぞれのおおよその意思をまとめてもらって、そこで合意になりましたが、そのうななかつたことについてはまた報告してもらつて、そうしないと動きませんよ、こんなもの。単なる協議会になりますよ。それは是非、どうですか、その点。

○国務大臣(片山善博君) それはそのとおりだと思います。六団体の中で、六者の間にも利害の相違がありますし、それから一つの団体の中でも大都市部とそれから地方部との間には一つ財政問題がありますし、あるものもないものも必要なものはよく自らの協議の場であつてもいいのではないかといふのが先方の御意見でしたので、そういうこともよくこれから相談しましようと昨日は申し上げた次第であります。

○片山虎之助君 それで、この会議で、協議会で命意に達したというのか結論が出た問題については、それはちゃんと政府なり、あるいは場合によつたら地方がやることがあるのかもしれません

けど、それは何らかの担保というのか、何があるんですね。

○片山虎之助君 今回出でている地方自治法の一部改正是いいですよ。これから総務大臣が出そうとされている地方自治法改正案の考え方、それも大いにこういうところで議論してくださいよ。皆さん

の同意がなく出したら、通りませんよ。それは言つております。

それから、もうちょっと時間ありますから、義務付け・権付けの問題ですが、これはもう御承知のように二次勧告で四千項目出しているんですよ。ところが、三次勧告でやれというのは八百九十一か二でしよう。ところが、実際今法律で二回に分けて出しているのは六百五十ぐらいですよ。三次勧告との差を見ても二百五十、三百五十ぐらいの違いがある。元々の二次勧告の四千からすると相当のあれがある。残りはどうするんですか。○国務大臣(片山善博君) これは二つ論点があります。一つは、これはこれまで以上終わりというわけではなくて、今後、地方側の意見を伺いながら随時改善に努めていきたいと思っております。

○国務大臣(片山善博君) それはそのとおりだと思いますが、六団体の中でも、あるものもないものも必要なものはよく自治体の意見を聞きながら具體化するよう努めたことは改正に持つていただきたい。もうそのうちの一部は、先ほどもちよつと触れましたけれども、地方債に関するようなことは既にもう第二次の義務付けの方の中に入れておりますけれども、そういうけれども、あの中に漏れている、大事だけれども漏れている内容がありますので、あれに範囲をとどめないで、それ以外のものについても必要なものは改正に持つていただきたい。もうそのうちの一部は、先ほどもちよつと触れましたけれども、地方債に関するようなことは既にもう第二次の義務付けの方の中に入れておりますけれども、そういう

○片山虎之助君 この権付けも、物によりますけれども、こういうことで国の役所の係があるんですよ、組織があつて人がおるんですよ。こういうのをやめることが行革にもつながるんで、こんなときですから思い切つてそういうことに、地味だけれども、大なたを振るうことを期待して、私の

○吉田忠智君　社民党・護憲連合の吉田忠智でございます。

若干先ほどの質疑で重複する部分もありますけれども、確認の意味でお答えをいただきたいと思います。

三法案につきましては、昨年の通常国会でも社

民党は賛成をしております。文言の修正等もありましたけれども、基本的には賛成でございますが、お話しでございましたように、地域主権改革という名称ですね、これを外すということについてでございますが、私も、いろいろ議論是有しかなという思いで、いろんな場で話をするときには地域主権改革という言葉を使つてまいりました。

そういう意味では、法案から外されたことについてははしごが外されたような少し思ひもありますけれども、私がこれから使う分については何ら影響はないわけであります。先ほどいろいろ片山大臣の発言もありましたが、改めて、この地域主権改革という文言が今回法案から外されたこと、そしてこの地域主権改革についての名称について、名称というか文言について御意見をお伺いしたいと思います。

○國務大臣(片山善博君)　いろんな思いがいろんな方にあるだらうと思いますが、一番重要なことは地域に住む住民の皆さんが責任を持つて決めることがありますということをおおっしゃつておられまして、私も、用語の問題はともかくとして、意味内容はそのとおりだと思います。地域のことには地域に住む住民の皆さんのが責任を持つて決めるけれども、地域のことを決める法律を通じて具体化するのであれば、それは必ずしも表面上の用語にこだわるものではないと思います。それから、もう一つは、あえて申しますと、やはり法律に盛り込む用語というのは、できる限り

社会日常の言葉といいますか人口に膾炙した言葉で、その言葉で大方の方が意味内容をあらかた了解できる、ないしは辞書をひもとけばもつと了解できるという用語を使うのが適切ではないかと思います。

うのは一つはやっぱりあるだろうと思ひますので、今後の法案作成などをする場合には一つの教訓にすべきことだと思っております。

○吉田忠智君　社民党は、昨年の法案審議以来、保育を例に取りまして、居室面積基準の緩和、子供の命にかかる最低基準を自治体の条例に委ねた場合に保育水準の切下げにつながるのではない

かと批判してまいりました。特に、日本の保育の基準は約六十年間ほとんど変わっておりません。先進国の中でも最低レベルにどまつております。

今回、東京等に一時的な例外措置を設けた理由、そして地域、期間の考え方はどうなものでしようか、改めて伺います。

○政府参考人(石井淳子君)　お答え申し上げます。

保育所については、その施設の運営の基準を適切に定めるなど、子供の健やかな育ちを保障することが大変重要だというふうに考えております。今回の法案では、都市部の待機児童の深刻な状況に着目をして、あくまで一時的な措置として、地域を限定をして、保育室等の面積に係る最低基準について標準として条例に委任するものでございます。

保育所のこの居室面積基準に関する特例措置と

いうのは、これは待機児童の状況などに着目をして、今後、省令事項として具体的に検討いたしますけれども、あくまで特例措置であつて、一時的、地域限定的にすることを考えております。是非、基準を緩和した地域を対象とするなど、保育所を整備するための施設における事故報告集計が本年一月十一日に公表されましたがあつて、初めての取組であると聞いております。是非、基準を緩和した地域、維持した地

域を比較できるような調査報告をお願いをしたいと思つております。

次に、総務省は昨年末、「指定管理者制度の運用について」という通知を出しました。大臣は、

整備等の目標を掲げた子ども・子育てビジョン、この計画終期が平成二十六年度まででございますので、この平成二十六年度末とすることが考えられます。したがいまして、三年間を大体想定をしているところでございます。

具体的な地域及び期間の設定につきましては、様々な御意見があることは承知いたしておりますので、この改正法の施行までの間に検討いたしまして、適切に地域及び期間を設定してまいりたいと考えております。

○吉田忠智君　基準の緩和が子供の命にかかる

ような保育の事故につながるのではないかという懸念が社民党にも多数寄せられております。保育施設も含めて児童福祉施設の基準の緩和によりどのような影響があるのか、調査をしつかりすべきと考えますが、いかがでしょうか。

○政府参考人(石井淳子君)　先ほども申し上げましたように、この特例措置につきましては、都市部の待機児童の深刻な状況に着目をして、あくまで一時的な措置として、地域を限定をして、保育室等の面積に係る最低基準について標準として条例に委任するものでございます。

標準とされるものは、合理的な理由がある範囲内で地域の実情に応じた基準を定めることができます。もっと私は、現場に近い自治体の政策課題のくみ上げと、それを具体化していくこと自らその必要な施策を実践してきた、それを後追い的に国が法律で全国基準にしてきたようなことがあります。もっと私は、現場に近い自治体公害対策なんかにおきましても、地方が国に先んじて自らその必要な施策を実践してきた、それから例えば環境行政の分野などにおきましても、本來やつぱり信頼すべきだと思います。

議論の底流として、地方に委ねると何をしで

すか分からないと、全く信用できないというのがあります。

○國務大臣(片山善博君)　私は基本的に、先ほ

ど言いましたように、地域のことは地域の住民の皆さんが責任を持つて決めるということ、これを

べきだ、そのように考えますが、大臣の見解を伺います。

○吉田忠智君　基準の緩和が子供の命にかかる

ような保育の事故につながるのではないかという

懸念が社民党にも多数寄せられております。保育

施設も含めて児童福祉施設の基準の緩和によりど

うな影響があるのか、調査をしつかりすべき

と考えますが、いかがでしょうか。

○政府参考人(石井淳子君)　先ほども申し上げま

したように、この特例措置につきましては、都市

部の待機児童の深刻な状況に着目をして、あくま

で一時的な措置として、地域を限定をして、保育

室等の面積に係る最低基準について標準として条

例に委任するものでございます。

標準とされるものは、合理的な理由がある範囲

内で地域の実情に応じた基準を定めることができるものでございます。各自治体においては、子供の健やかな育ちを保障するという観点から引き続き保育の質が確保できるよう適切な措置を講じていただきたいと考えております。

保育所のこの居室面積基準に関する特例措置と

いうのは、これは待機児童の状況などに着目をして、今後、省令事項として具体的に検討いたしま

すけれども、あくまで特例措置であつて、一時

的、地域限定的にすることを考えております。

館や博物館、そういう知の領域に属するものは明らかに指定管理になじまないというような御意見を披露しておられます。やはり、自治体に全てが委ねてしまつても必ずしもうまくいかないというこ

とだと思います。

今回、ナショナルミニマムが外れるということになりますけれども、何がナショナルミニマム

になりますけれども、何が地方の自主性に委ねる部分なのか、両者のバランスについて国が考え方そして理念を示すべきだ、そのように考えますが、大臣の見解を伺います。

○國務大臣(片山善博君)　私は基本的に、先ほ

ど言いましたように、地域のことは地域の住民の皆さんが責任を持つて決めるということ、これを

べきだ、そのように考えますが、大臣の見解を伺

います。

○吉田忠智君　基準の緩和が子供の命にかかる

ような保育の事故につながるのではないかとい

うの懸念が社民党にも多数寄せられております。

います。両者はそういう関係だと思います。

その上で国がやるべきことは、言わばモニタリングといいますか、実際に自治体がやっていることを調査をしまして、本当に今おっしゃったような命にかかるようなことがあるのかとか、非常に劣悪な環境にさらされている子供たちがいるのかというような、そういうことがもし判明しましたら、それは必要によって法的な措置を、今度はガイドラインとかじゃなくて法的な措置をするということも、これは可能性としてはあり得るんだろうと思います。

ざつとそんな両者の関係をイメージしているところであります。

○吉田忠智君 指定管理者制度について、大臣は、結果として官製ワーキンググループを生み出すような制度はいかがかと問題提起をされていました。私も、昨年の予算委員会で大臣にも質問させていただきましたが、おっしゃるとおりだと思います。

例えば民間保育園は国の運営費により運営され、公立保育園の正規職員に比べると確かに格段に低いわけありますけれども、何とか保育士の賃金も値崩れをせすにいるという現状にもあります。一括補助金になりまして使途要件の縛りがなくなつた場合に、こうした第一線で働く方々の待遇が劣化するのではないか、そのように心配をしております。

基準が緩和されるかどうか、された場合に保育の質が維持されるのかどうか、今後ともしっかりと監視をしていきたいと思っておりますし、先ほど大臣が言われましたように、しっかりそれの実態を的確に把握をされて、今回の趣旨が後退をしないように是非していただきたいと思います。

次に、災害関連で二点ほどお伺いをします。

まず総務大臣にお伺いしますが、今回の東京電力福島第一原発事故に関連をして、既に警戒区域の指定が七市町村、ちょっと掛かっている葛尾村を含めると八市町村になります。それから、飯館村、川俣町の一部が計画避難区域ということで指

定されました。

やつぱりチエルノブイリと比較することはできませんけれども、あのチエルノブイリの状況を考えますと、やはりまあ全然読めませんけれども、かなり長期に及ぶこともありますのも想定しなければならない、そのように思います。

そうした中で、これらの自治体が住民サービスを継続して提供する、まさに、そして自治体として機能をいかに維持していくのか、このことが今深刻な問題であり、課題になつてていると思いますが、総務省としてどのように支援をしていくのか、対応していくのか、伺います。

○国務大臣(片山善博君) これは非常に重要な論点でありますと、私ども今、省として力を入れているところであります。

いろんな課題がありますけれども、一番今真つ先にやらなきゃいけないのは住民の皆さんのが把握月十一日現在の住民の皆さんですけれども、多くありますと、約七万三千人ほどが八か町村の三

月十一日現在の住民の皆さんですけれども、多くの皆さんが着のみ着のままの状態で避難をされ、いまだに多くの方がどこに避難されているか分からぬといふ状況で、これから避難をされておられるのか、資料を欲しいと言つたんである皆さんへの支援とか情報提供とかいろんなことが課題として出てくるんですけれども、まずは避難元の自治体が避難をされている住民の皆さんとの動向を把握していなきゃいけない。これを全国的なネットワークシステムを使って把握できるようになります。そういうことが一つあります。

あと、いろんな課題が出てまいりますので、職員を例えれば派遣をすると、そういうことも総務省が直接やりましたり、それから他省に働きかけをして職員の派遣をしていただきたりしております。

そんなこともこれから課題になつてまいりますし、それから、住民の皆さんはかなり長期間、まことに帰れないということになりますので、そうしますと、例えは子供さんの教育などはもう避難先

でその教育サービスを受けなきやいけませんの

で、避難先の自治体の手厚い協力というものが必要な必要がありますので、その連携を図つたり、それから、いろいろステージが変わつてまいりますけれども、協力をしなければいけない、支援をしなければいけない問題が出てくると思いますの

が、総務省としてどのように支援をしていくのか、対応していくのか、伺います。

○吉田忠智君 私も、今日の質問の前に、特に警戒区域の八市町村の今の自治体の機能がどうなっているのか、あるいは住民がどういう形で避難をされているのか、資料を欲しいと言つたんでありますと、届きませんでした。多分そういうことが十分まだ把握されていないような段階ではないか、そのように思います。

飯館村の村長、おとといでしたか昨日でしたか、官邸に行かれまして、県外というのを提示をされたということについて難色を示されたということですが、その経緯について分かっている範囲で教えてください。

○国務大臣(片山善博君) 私は直接そのプログラムに参画しておりますので詳しいことは分かりませんけれども、一つは、やはりまとまって、しばらくの間故郷を離れるわけでありますから、できるだけまとめて生活できる空間が欲しいということ、これは地元の皆さんが強く要望されていることでありますけれども、そのまとまりた土地、しかもそれは単なる土地ではなくて、生活ができるインフラがある程度整つていないといいませんから、そういうものを探すのが県内ではなかなか困難であるという事情があるんだろうと思ひます。それに対して地元のさんは、やはりそういう話合いがこれからも行われるものと思いま

す。

聞くところによれば、今日提出をされる第一次補正予算にもその予算は盛り込まれていると聞いておりますが、現状と今後の取組、考え方についてお伺いします。

○政府参考人(中沖剛君) お答え申し上げます。

先生御指摘のとおり、今回震災を受けまして仕事をなくされた方について即効的に雇用の場をつくっていくこと、これは大変重要な課題でござります。このため、私ども、「日本はひとつ」じごとプロジェクト第一弾、第二弾取りまとめたところでございまして、この中で、雇用創出のための基金事業でございます重点分野雇用創造事業の対象として、震災分野、震災対応分野を追加するなど実施要件を緩和いたしたところでござりますし、また、先ほど先生御指摘ございましたとお

ですか、ここが中心になつてやられまして、平岡副大臣がそのメンバーとして、一員として入られている、そのように聞いておりますけれども、この原子力というのは国策として国が進めてきたことでありますと、單に自治体を支援するということにとどまらず、国の責任でこの当該自治体の住民の皆さんが不安な思いをずっとすることのないようにつかり対応していただきたいと思います。

最後に、被災者の雇用対策という意味で、各都道府県や市町村が行つております雇用創出事業について伺います。

リーマン・ショック以降の雇用創出事業としてたしか平成二十一年度の補正予算で麻生内閣のときにそれぞれ基金が積み上げられて、今まで、震災の対応というのはその基金を使ってされておられるということです。取り組んでおられるのは承知をしておりますが、いずれにしても、もちろん農林水産業の再生あるいは中小企業に向けたしつかりした対応をして雇用をとにかく再生して生み出していくということはもちろんですが、その経緯について分かっている範囲で教えてください。

りますので、これを許します。片山さつき君。

○片山さつき君 私は、ただいま可決されました地域主権改革の推進を図るために関係法律の整備に関する法律案及び国と地方の協議の場に関する法律案に対する附帯決議案に対し、民主党・新緑風会、自由民主党、公明党、みんなの党、たちあがれ日本・新党改革及び社会民主党・護憲連合の各派共同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読させていただきます。

地域主権改革の推進を図るために関係法律の整備に関する法律案及び国と地方の協議の場に関する法律案に対する附帯決議案を提出いたします。

を発揮できるよう配慮しつつ、現在行われている施設・公物設置管理の水準の維持・向上に資するように努めるものとし、必要に応じ、運用の実態について検証を行うこと。

五、国と地方の協議の場については、国と地方の代表者による真摯な意見交換を行い、国と地方の関係が対等・協力の関係となることに資するため、地方の意向を尊重して議案を幅広く選定するとともに、政策の企画立案及び実施に地方が参画する機会を確保するよう積極的に開催すること。

六、国と地方の協議の場の臨時の参加者や分科会の構成員については、自然条件・社会経済条件・団体規模等において多様性を有している地方公共団体の実情が適切に反映されるよう配慮すること。

七、地方の基本的な在り方を検討するに当たっては、国と地方の協議の場をはじめとする法律に定める組織の最大限の活用を図ること。

右決議する。

以上でございます。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げます。

○委員長(那谷屋正義君) ただいま片山さつき君から提出されました附帯決議案を議題とし、採決を行います。

本附帯決議案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(那谷屋正義君) 多数と認めます。よつと決定いたしました。

なお、三案の審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じます

が、御異議ございませんか。〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(那谷屋正義君) 御異議ないと認め、さ

う決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

尊重してまいりたいと存じます。

○委員長(那谷屋正義君) 次に、地方自治法の一部を改正する法律案について採決を行います。

本案に賛成の方の挙手を願います。

〔参照〕

地域主権改革の推進を図るために関係法律の整備に関する法律案に対する修正案

午後零時三十四分散会

平成二十三年五月十三日印刷

平成二十三年五月十六日発行

参議院事務局

印刷者

国立印刷局

F